

há de perderse, la vergüenza, el pudor, el amor pátrio, el cariño al pueblo español, etcetera, y otra porción de cosas que son indispensables á la vida honesta, pacífica y honrada de una nación.

El gran orador Maura convertido en hombre del día (funesto para los no devotos suyos, y, un primor para sus súbditos agradecidos y esperanzados) regocijando con su frase diaria, frase que no es otra cosa que un subterfugio á sus desaciertos. Hay que oír los comentarios á esas frases entre la gente política y la indiferente; todos, incluso los de la comedera, coinciden en las apreciaciones llegando, más ó menos lejos, á un mismo concepto, esto es, que, Maura hace como un jugador *sabio* que después de perder el dinero por su estupidez y superstición para demostrar que no le estima y su desprendimiento es grande, tira el que le sobra haciendo alarde de gran seriedad y confianza en el mañana para resarcirse de las pérdidas sufridas.

En círculos, cafés y teatros y en todas partes no se comenta otra cosa que el camino emprendido por la diligencia «España» que guiada por el cochero actual después de haber perdido la carretera real va en vertiginosa carrera por entre peñascos y zarzales á volcar á la Magstad viajera al hondo precipicio. Desgraciadamente es esto cierto y si no hay un atrevido que se interponga tomando las riendas de los desbocados caballos ó no se arroja el cochero y lacayos debajo las ruedas para deshacerse de ellos *per in eternum*, el peligro es inminente y tal vez debido á la misma inercia, no sean suficientes los frenos para detener el desdichado carruaje.

De cuestión espumosa calificó Maura á la cuestión Nozaleda, cuestión importantísima que hará época, cuestión que atormenta España entera: Sí, espumosa es y sus efectos se han de sentir bien pronto: El pueblo español lo sentirá cuando se caiga del vaso en que se encuentra dejándole completamente mojada, y, como es debida á un líquido venenoso y de pésima composición, dejará una mancha que no podrá quitar el jabón ni la bencina, no habiendo lavado posible... tendrá que cambiar de traje. Por otro sentido también resulta espumosa, pues que, como la espuma subió el que la produjo y como la espuma caerá con solo un soplo.

¿Que podemos decir de una política ó mejor dicho de unos gobernantes que tiemblan ante el buen humor de un cómico ó los chistes de una comedia? Unos *couplets* bastan para hacerles temer, la pérdida de sus casacas, y ante tales temores despliegan sus energías poniendo los teatros en estado de guerra.

¿Cuan fuerte y robusta será la constitución de esos Gobiernos, que, sienten calentura por una broma! Mas, resulta muy extraño encogerse por la explosión de un petardo de á cuarto, por la caída de un jarro de agua, y no temblar ante la tempestad que nos amaga y ruge muy cerca el estampido del rayo que reduce á astillas los mas corpulentos árboles. En secano tocan á buen tiempo las campanas, se eleva al cielo humo de laurel quemado en el hogar doméstico en suplica de misericordia; en vano se dirigen preces al Señor para que retire las nubes, la tempestad adelanta, se cierne ya sobre nosotros, y no habrá mas remedio que utilizar el cañon granifugo para despejar de una vez esa sucia atmósfera. Despues... ¡Oh despues!... el viático no llegará á tiempo.

Del viaje de Canalejas nada debe decirse en su elogio, porque, bien ganado tiene el puesto que ocupa y las consideraciones de que fué objeto. Basta consignar que, solo fué criticado por los moretistas, y es aquello, las censuras de los enemigos se trocan en triunfos y elogios que la justicia y la razón aplaude y protege.

De arte, nada nuevo y de importancia tiene que mencionarse.

De la cuestión Ruso-japonesa, siempre lo mismo, que si, que no, que no hay dinero etc. etc., lo cierto, parece ser que la *medietas* va á medias.

Y basta por hoy, pues, es cuestión de guardar las cuartillas para la otra semana en la cual Dios sabe lo que puede suceder.

R. Pineda.

Domingo 17 Enero de 1904.

## El teléfono EN EL BAJO AMPURDÁN

Nuestro querido colega *El Programa* de San Feliu de Guixols dice lo siguiente:

La instalación del teléfono urbano en esta región será un hecho dentro de breve plazo, y comprenderá las siguientes poblaciones: San Feliu de Guixols, Palamós, Palafrugell, La Bisbal, Calonge, San Antonio, Llagostera, Cassá de la Selva, y hasta Gerona.

El gasto de esta instalación lo sufragará el Estado, excepto los postes que ofreció costearlos la Cámara de Comercio de Palamós, cuya Junta ha sido la entidad que más se ha desvelado y la que más trabajos ha practicado á fin de recabar esta importante mejora que tanto ha de beneficiar los intereses de esta comarca.

El coste de dichos postes asciende á la cantidad de cinco mil pesetas, cuyo pago, como queda dicho, corre de cuenta de la Cámara de Comercio, la cual, al objeto de poder atender á esta obligación sin necesidad de aumentar la cuota anual de sus socios, ha acordado abrir una suscripción voluntaria entre todos los asociados y admitir los donativos que para el fin indicado se dignen hacer cuantas personas se interesan por el bienestar del país. Al efecto, han sido nombrados socios corresponsales para la recaudación los siguientes señores:

Para San Feliu de Guixols, don Félix Arxer; para Palamós, Calonge y San Antonio, el presidente de la Cámara; para Palafrugell y Bagur, don Marcial Girbal; para La Bisbal, don Enrique Serradell.

## NOTICIAS

Los trenes rápidos de lujo que empezarán á circular en el próximo mes de Febrero, se les ha señalado entre Barcelona y la frontera, el itinerario siguiente:

*Tren número 215.*—Saldrá de Portbou á las 11'28, pasará por esta capital á las 12'51, llegando á Barcelona á las 14'58.

*Tren número 216.*—Saldrá de Barcelona á las 15'43, pasará por esta ciudad á las 17'49, llegando á la frontera francesa de Cerbére, á las 19'31.

Dichos trenes estarán en combinación con la compañía del Midi de Francia y circularán el núm. 216 los lunes y jueves y el 215 los miércoles y domingos de cada semana. Se compondrán solamente de coche-cama y coche restaurant.

El servicio empezará el día 3 de Febrero próximo, con la expención del tren número 215.

Ninguno de estos trenes tendrá parada en esta capital.

La Guardia civil del puesto de Castelló de Ampurias ha detenido á un sujeto llamado Guillermo Bosch Figueras, habiendo ingresado en la cárcel de Figueras á disposición del Juzgado del Norte de Barcelona, que lo tenía reclamado por una causa que se le seguía por hurto.

En la casa número 1 de la calle de los Arcos de La Bisbal, domicilio de don Pedro Massà Piera, inicióse el pasado lunes á las 3'30 un incendio en un pajar, que pudo ser dominado gracias al auxilio que prestaron autoridades y vecinos, quedando extinguido á las 5'45.

El voraz elemento hizo presa en la paja y alfalfa seca que estaba almacenada, evaluándose las pérdidas materiales en unas 2.000 pesetas.

Según el parte de la Guardia civil se supone que el accidente ha sido intencional.

Esta mañana debe celebrarse en la Audiencia provincial un juicio oral para ver la causa procedente de este juzgado que

por prolongación de funciones se sigue contra Jaime Coll Gironella y otros tres.

Está encargado de la acusación privada el señor Vallés, y de la defensa el señor Prim.

En la reunión general celebrada el domingo pasado por la sociedad «Las Odaliscas» fueron elegidos para desempeñar los cargos de la Junta, los individuos siguientes:

Presidente, don Antonio Ribas; Vice-presidente, don Narciso Portas; Contador, don Salvador Planas; Tesorero, don Jacinto Carbonell; Secretario, don José Lell; Vice-secretario, don Daniel Corredor; Bibliotecario, don Miguel Vilaseca; Vocales, don Juan Serrat, don José Masclans, don José Sais y don Narciso Salamí.

LA LUCHA se vende en Barcelona, kiosko de Salvador Sanz, Rambla de Canaletas

Se ha incorporado á su destino el capitán del Regimiento Infantería de San Quintín don José Miguel Guevara.

Ha sido nombrado cartero de Caldas de Malavella don Antonio Altés Caballé, licenciado del ejército.

Además del homenaje prometido por la municipalidad de París á la memoria de Emilio Castelar—cuyo nombre se pondrá á una calle—va por buen camino un proyecto de glorificar á Castelar en París.

Para este objeto se ha constituido una junta especial bajo la presidencia del literato M. A. Mezières, senador, encargado de recoger fondos.

En Madrid, hasta ahora se han recaudado en la exposición de cuadros de la casa Amoré, 14.744 pesetas para el monumento á Castelar.

El ministro de Hacienda está estudiando un proyecto de rebaja del impuesto sobre transportes.

Además el señor Osma ha pedido á las empresas de ferrocarriles que rebajen las tarifas especiales para la exportación, con una considerable rebaja sobre las vigentes.

Pedirá igualmente á dichas empresas una tarifa especial para la exportación en velocidades máximas de frutos y legumbres frescas.

Se propone el ministro adoptar medidas para que se fomente el movimiento internacional de viajeros, creando billetes circulares y semicirculares.

En Cassá de la Selva ha tenido lugar un lamentable accidente del que ha sido víctima un joven vecino de Quart, llamado José Puig y Grau.

Iba éste con su carro, cuando asustándose la caballería que lo conducía, intentó sujetarla con tan mala fortuna que el infeliz cayó al suelo, pasándole las ruedas del vehículo por encima.

Fué al momento auxiliado, pero víctima de las graves lesiones sufridas, falleció á las cuatro de la madrugada de la mañana siguiente.

Listas completas para el reparto á domicilio de esquelas, prospectos ó circulares, «La Neotafía», Cort-real 18.

El establecimiento «La Funeraria» de don Juan Poch, se encarga de velar los difuntos y de cuantos asuntos sean necesarios á la familia del finado.

Nuestros lectores que padezcan de la GARGANTA, TOS y CATARROS, usen las PASTILLAS CRESPO. Dan buen resultado y solo cuestan SEIS REALES en las farmacias.

## GRAN CENTRO DE REDENCIONES MILITARES

Establecido en Guadalajara desde el año 1880, bajo la dirección de don Antonio Boixareu y Claverol

### REEMPLAZO DE 1904

Seguro á prima fija Al contado Ptas. 800 Id. á Id. En dos plazos » 840 Para más detalles, dirijan al representante en Gerona don Narciso Ordeig BANQUERO

## PAPEL DE FUMAR EMPORIUM

Se recomienda á las personas de buen gusto, no cura ninguna clase de enfermedad, ni está fabricado con sustancias medicinales, pero si que dá un buen sabor al tabaco sin perjudicar en nada á la salud.

De venta en todos los estancos bien provistos. Al mayor.—Oliveros y C.<sup>a</sup>—Figueras

## CENTRO GENERAL DE QUINTAS

Cava Baja, 7, Madrid

EMPRESA la más económica de ESPAÑA

Antes Sociedad «LA POSITIVA»

FACILIDAD, economía y SEGURIDAD

Suscripción para librarse del servicio militar activo

Puede pedirse prospectos

al representante en esta provincia don GERÓNIMO MAS

## Contra la calvicie

La «Loción Capilar Antiséptica» preparada por el doctor V. Stakanowichz, es el mejor específico que se conoce para combatir todas las enfermedades del cuero cabelludo.

Destruye en poco tiempo el microbacio de la calvicie, llevando la muerte á las agrupaciones de parásitos, situadas en el folículo productor, quedando desembarazado de ellas el cuero cabelludo.

Los efectos de la «Loción Capilar», son completamente inofensivos para el resto del organismo.

De venta en todas las Farmacias y Perfumerías, y en Gerona, en casa de F. Maresma.

## Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha» MUERTE DEL PAPA (!)

Madrid 19, á las 4.

Desde las primeras horas de la mañana, ha corrido el rumor de que el Papa Pío X, había muerto repentinamente.

Los reporters de los periódicos han corrido todos los centros oficiales, buscando la confirmación de la noticia, pero todos sus trabajos han resultado estériles, porque nadie han podido averiguar, á causa de que en dichos centros se ignoraba la certeza del fallecimiento.

En el ministerio de Estado se ha recibido un despacho de nuestro representante en el Quirinal, que nada dice de este asunto.

En el ministerio de la Gobernación han asegurado que se trata de un canard.

La opinión general supone que el rumor obedece á una jugada de Bolsa.

Hay mucha expectación por conocerse la certeza del rumor.

## El señor Maura

El presidente del Consejo de ministros dijo esta mañana á los periodistas que la situación de Tarragona es grave.

El pueblo ha hecho causa común con los amotinados, habiendo durado la excitación hasta la madrugada.

El jefe del Gobierno ha indicado que el Ayuntamiento de Tarragona es demasiado flojo, ó al menos que no es de su gusto.

Se ha publicado un bando de buen Gobierno.

Los grupos siguen por las calles.

Respecto á la situación de Valencia, dijo el señor Maura que aquella no tenía tanta importancia, pues todo obedecía á haber protestado el pueblo contra la ampliación de la zona fiscal.

## En Gobernación

El ministro de la Gobernación no recibió hoy á los periodistas, pero en cambio lo hizo el subsecretario.

Este dijo que en Tarragona reinaba aparentemente tranquilidad, pero que se temían nuevos desórdenes porque los ánimos están muy excitados.

## En Palacio

El ministro de la Gobernación estuvo en Palacio despachando con el Rey, y puso á su firma los decretos ya conocidos.

## El Consejo de hoy

A las cinco de esta tarde se reunirán los ministros en la presidencia para celebrar Consejo. En él se tratará del proyecto de